

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 19 DE SETIEMBRE DE 1908

Nº 333



AL AUGUSTO VICARIO DE JESUCRISTO EN LA TIERRA

SU SANTIDAD PÍO X,

PONTÍFICE MÁXIMO, MAESTRO INFALIBLE Á LA VEZ QUE INTRÉPIDO
DEFENSOR DE LA DOCTRINA DE LA IGLESIA, TAN COMBATIDA HOY POR
LOS ENEMIGOS DE SU MORAL Y DE SUS DOGMAS,

DEDICA ESTE NÚMERO

“EL ORDEN SOCIAL”

PRESENTÁNDOLE SUS FERVIENTES E INQUEBRANTABLES PROTESTAS
DE AMOR Y VENERACIÓN.



Oremos por nuestro Santísimo Padre Pío X, para que en el
quincuagésimo aniversario de su Consagración Sacerdotal, le bendiga
el Señor, le conserve y vivifique y le haga dichoso en la tierra
y no lo entregue en manos de sus enemigos.

1858

18 DE SEPTIEMBRE

1908

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.

el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VII, versículos 11 á 16 según San Lucas.

“En aquel tiempo, iba Jesús á una ciudad llamada Naim: y sus discípulos iban con él y una grande muchedumbre de pueblo. Y cuando llegó cerca de la puerta de la ciudad, he aquí que sacaban fuera á un difunto, hijo único de su madre, la cual era viuda; y venía con ella mucha gente de la ciudad. Luego que la vió el Señor, movido de misericordia por ella, le dijo: No llores. Y se acercó y tocó el féretro. Y los que lo llevaban se pararon. Y dijo: Mancebo, á ti te digo, levántate. Y se sentó el que había estado muerto, y comenzó á hablar. Y le dió á su madre. Y tuvieron todos grande miedo, y glorificaban á Dios diciendo: Un gran Profeta se ha levantado entre nosotros, y Dios ha visitado á su pueblo.”

REFLEXION

No hay edad segura ni momento alguno en que no nos pueda saltar la muerte. Pero al fin nuestro cuerpo es corruptible, y día llegará en que resucite volviendo á juntarse con el alma. La verdaderamente terrible es la muerte del alma, la muerte á la gracia; sin embargo; mientras que estamos en este mundo podemos acudir al que es resurrección y vida. De algunos en el cuerpo leemos en el Evangelio á quienes resucitó Jesucristo, pero, como advierte

San Agustín, muchos más son los muertos á la gracia curados y vivificados por el Redentor. El mismo poder tiene ahora que antes, la misma bondad, el mismo deseo de comunicarnos sus dones.

Jubileo Sacerdotal de S. S. el Papa Pío X

Riese, aldea apenas conocida por los bateleros de Venecia, es hoy célebre en todo el mundo católico, por haber sido la cuna del Pontífice actual, Vicario de Jesucristo, sucesor de San Pedro.

El 18 de Septiembre de 1858, Monseñor Farina, Obispo de Treviso, ordenó de Presbítero en Castel-franco á un diácono, llamado José Sarto, el cual celebró al día siguiente su primera Misa en su aldea, con la asistencia de los habitantes de la misma y de los pueblos comarcanos.

Pasaron cuarenta y cinco años, y el 4 de agosto de 1904, el Cardenal Macchi, desde las galerías de San Pedro, decía á una numerosísima concurrencia, que ansiosa esperaba la noticia del sucesor de León XIII: “Os anuncio una grande alegría: tenemos Papa. Es el Eminentísimo y Reverendísimo Cardenal José Sarto”.

¡Qué contraste! Un sacerdote pobre y humilde, en 18 de septiembre de 1858, celebra por primera vez el Santo Sacrificio en la Iglesia de un pueblo obscuro é insignificante, y cuarenta y cinco años después, el 4 de agosto de 1904, la Providencia, que ejecuta siempre á su tiempo sus designios, eleva al puesto más elevado de la jerarquía eclesiástica, ese mismo sacerdote pobre y de humildísima prosapia.

Cúmplense, pues, en este año de 1908 los cincuenta años de la ordenación sacerdotal del Pontífice reinante.

Tómbolo, pueblo de los más pobres de la diócesis trevisana, fué donde José Sarto empezó á ejercer su ministerio sacerdotal en noviembre de 1858, como coadjutor de la Parroquia. Después de una brillante carrera, que merecía á los ojos del mundo un puesto elevado, ejerció por espacio de nueve años el cargo, para el cual se le había designado. Amigo, hermano y padre de aquellos campesinos dejó imperecedera su memoria, lo mismo en tiempo de paz, que durante la guerra habida en 1859-60 entre franceses é italianos contra los austriacos. Convertido Tómbolo en hospital de sangre el Coadjutor José Sarto fué para unos y otros enfermero y capellán. No es de extrañar que, al ser trasladado á la parroquia de Salzano, todos los tombolenses exclamaran: “D. Giuseppe ha sido el mejor de los sacerdotes que hemos conocido.”

Salzano pudo contemplar su ardiente caridad para con los pobres, llegó ésta hasta repartir un día entre los necesitados la comida ya preparada para él y su hermana, diciendo á ésta: “El Señor cuidará de nosotros otra vez”, contentándose con pan y queso durante el día.

Al ser trasladado á Treviso con el cargo de Vicario general, los feligreses de Salzano decían: Vino pobre y salió pobre. “El xe vegno collagiachetta sbrisa —el se nandó senza camisa.”

Cuarenta y nueve años tenía D. José Sarto, cuando el sabio León XIII, conociendo bien sus virtudes, su amor á los pobres,



su desinterés por las cosas terrenas, le preconizó Obispo de Mantua. Ocho años desempeñó en esta Diócesis su prelación, y su tino en el gobierno, sus méritos tanto más conocidos, cuanto más altura iba alcanzando, sus desvelos y trabajos episcopales siempre en acción, le elevaron al Patriarcado de Venecia, después al cardenalato, y por último á la Silla de San Pedro en Roma.

Jamás se realizó en él, como sucede con tantos, en las diversas etapas de su elevación jerárquica, aquel axioma latino: honores mutant mores. Siempre humilde, siempre caritativo con los pobres, siempre amable con todos, es el Sumo Pontífice actual el coadjutor de Tómbolo en sus procedimientos y costumbres.

La persona de Su Santidad el Papa Pío X atrae irresistiblemente los corazones de todos los buenos cristianos por el perfume que exhalan sus virtudes, reconocidas éstas hasta por los periódicos liberales, como "El Imparcial" de Madrid, que se expresa de este modo:

"Los contemporáneos, y más aún los futuros historiadores, acaso juzguen las dotes de sabiduría política y cultura de Pío X inferiores, por distintos conceptos, á las que adornaban la gran figura del malogrado León XIII; pero seguramente ningún historiador, que quiera preciar-se de haber cumplido su ardua misión con toda exactitud y escrupulosidad intachable, podrá razonablemente desconocer, que no menos exquisitas, ni menos relevantes que las de León XIII y de cualquier otro de sus antecesores se nos aparecen las dotes de carácter y de corazón del Pontífice actual.

Tan evidentes son, en efecto, la paternal bondad y la ejemplar sencillez en las costumbres y el "humour", finamente delicado de éste último, que justifican plenamente la admiración ilimitada y devota, á la vez que la profunda veneración profesada hacia Pío X por los que tienen la suerte y el honor de tratar con él á diario, así también como por todos aquellos, á quienes el augusto personaje hubo de dignarse recibir alguna vez".

¡Viva Pío X!

INFORME

de los trabajos practicados por la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul de la ciudad de Alajuela, en el periodo de 1907 á 1908.

Alajuela, 9 de agosto de 1908.

Mis estimadas consocias:

Al presentar este informe de la gestión administrativa en el año de 1907 al 1908 abrigó la esperanza de que la relación sucinta, en éste contenida dejará satisfechos vuestros benéficos anhelos, porque pondrá de manifiesto una labor fecunda y provechosa, movida por un conjunto de voluntades que, en afanoso empeño, buscan la realización de hechos que tiendan al bienestar y á la moralización de esa parte de la humanidad desheredada por la Naturaleza que llamamos pobres de solemnidad, los que para nosotras, mayor mérito, son numerosísimas en este pequeño lugar. Tal es la institución sagrada de la Sociedad de San Vicente de Paul establecida en Alajuela desde hace cerca de 19 años fundada por nuestra inolvidable benefactora doña Cristina v. de Fernández (q. d. D. g.)

Esta Sociedad comparada con muchas otras establecidas en el país parece en su marcha,

rutinaria, pero si se considera el número de socias activas, se comprenderá que vuestros esfuerzos, son superiores, tomando en cuenta al mismo tiempo, el número de pobres que se atiende diariamente y las pocas rentas de que se dispone.

El número de socias activas es de 19, incluyendo las que harán los votos ahora, número muy reducido tratándose de una ciudad, que es muy grande en territorio y sus habitantes numerosos. El de pasivas ó contribuyentes es de 17.

Se han socorrido 112 enfermos á los que se le han hecho 1.912 visitas en el año, incluyendo la visita general que se ha hecho 2 veces; han muerto 23, todos con los auxilios divinos, hemos enviado á otros lugares 14, al Hospital de San José 2, y al de incurables 1. Se ha procurado siempre matener vivo el espíritu religioso en el corazón de todos los pobres y en los casos difíciles el Sr. Cura con la bondad que lo caracteriza, se ha encargado personalmente de la visita de ellos pudiendo siempre con sus frases modestas y consoladoras llevarlos á muy buen término; ha hecho por este medio 4 matrimonios. Y en cuanto á la generalidad de los pobres todos han cumplido fielmente con la confesión y comunión, aunque no en época determinada.

La misa de San Vicente de Paul, nuestro patrono, se celebró con toda la solemnidad posible, siendo una fiesta de las mejores de la parroquia, tomando parte un sinnúmero de personas de la mejor buena voluntad y sin más recompensa de nuestra parte que les dediquemos en nuestras oraciones al tratarse de los bienhecho-

res en general. Se han celebrado además 3 misas rezadas en los aniversarios de doña Cristina v. de Fernández, Señorita Pilar Quesada y el Presb^o D. Francisco Pereira con asistencia voluntaria de las socias y confesión y comunión de algunas.

La fiesta de primera comunión fué también espléndida, á la que acudieron un crecido número de niños de ambos sexos; esta Sociedad proveyó á 8 niñas y 5 niños de vestidos por ser pobres de solemnidad. Se celebró otra fiesta en la Cárcel, consistente en una misa con confesión y comunión de la mayor parte ahí detenidos, á quienes se obsequió enseguida con un café.

Este año no se ha hecho ningún trabajo extraordinario para allegar fondos; nos hemos limitado á distribuir lo que nos viene de los legados que están en el Gobierno colocados al 1% mensual, más lo que producen las rifas del mercado; con todo escasamente llega la cantidad á ₡175 mensuales, incluyendo algún pequeño donativo.

Han ingresado durante el año..... ₡2,645.55
Egresos..... " 2,602.30
Saldo..... " 43.25

Antes de terminar debo hacer presente á la Señora Presidenta del Consejo Central nuestro agradecimiento por honrarnos en esta reunión con su presencia.

Y para cerrar este pequeño informe debo manifestar en particular mi expresión de gratitud á todas las socias aquí presentes y ausentes por el sincero tratamiento y decidido apoyo que he recibido de parte de todas.

Con fraternal afecto se suscribe esta humilde colaboradora.

MARÍA E. CABEZAS,
SECRETARIA.

Rodolfo Clavijo

residente en la ciudad de Girardot de la República de Colombia, lleno de agradecimiento por todas las consideraciones de que fué objeto durante su permanencia en este país, en el aniversario de la Independencia de la bella y simpática República de Costa Rica, amante de la libertad y de la gloria, saluda á todos sus amigos y relacionados, les presenta las más cordiales felicitaciones por tan fausto acontecimiento, y desea que las brisas de la paz y del progreso soplen siempre sobre la Nación para cuyos laboriosos hijos guarda en el alma un culto de veneración y de gratitud.

15 de Septiembre de 1908.

De San Francisco

El sábado 12 del actual, á las 11½ p. m., dejó de existir en este lugar la muy estimable señora doña Balvanera M. v. de Jara, dejando sumidos en el mayor dolor á sus hijos y relacionados. El 13, á las 8 a. m. se dijo misa en la iglesia del Carmen en sufragio del alma de la finada, verificándose la inhumación del cadáver á las 12 m. Reciba su familia toda, nuestro pésame sentido.

Corresponsal

Septiembre de 1908.

De San Isidro

Después de larga y penosa enfermedad dejó de existir en esta villa, la señora Dominga Arce, esposa de don Ramón Rodríguez, á quien damos el pésame, y en particular á nuestro amigo Julio Rodríguez.

Corresponsal.

NOTAS

Se encuentra en Heredia el Presb^o don Julio L. Víquez. Le saludamos atentamente.

Falleció el jueves último don Ramón Vargas honrado vecino de esta ciudad. Damos nuestro pésame á su familia.

Por falta de espacio en este número, irá en el próximo la conclusión de la correspondencia de Santa Cruz de Cartago y otras.

La Esperanza

ROGELIO BERNINI

¡Siempre contra **El Celeste Imperio!**

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

"EL SOL"

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, céfiros y zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles: casimires para hombre y para señora; zarazas crudas; cresponcs; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carricles; gasas, etc. Pruébase una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Tip. L. Cartín G.